DOCUMENTOS

ASOCIACIONES DE VECINOS MAS DEMOCRACIA

El desafío fundamental que enfrenta el hombre de hoy como necesidad para resolver los problemas que afectan a la humanidad es el de la búsqueda de una mejor y mayor democracia, a fin de instaurar una mayor justicia en la distribución de bienes y de servicios y una mayor participación de las personas y de los grupos en la toma de decisiones que les atañen.

En esa búsqueda se encuadra el documento que presentamos a continuación. Una búsqueda que presenta positivas particularidades. No parte de una teoría sino de una experiencia concreta ya vivida y que desea seguir viviendo. Tiene una teoría que parte de la práctica y la orienta, por lo que se hace muy concreta y realista. Se siente, además, como un "momento pedagógico" que ha de llevar a los grupos intermedios a "la costumbre" de ejercer el poder que les corresponde y de saber respetar a las minorías. Enfrenta modificaciones profundas de carácter no meramente reivindicativo, sino también legales.

Por todo ello sus proposiciones son muy realistas. Contempla así una democracia en la que la campaña electoral no se reduce a la mera información sobre programas, sino a la reflexión y discusión de los mismos por parte de quienes deben elegir. Contempla una democracia donde se dé un efectivo control de los electores sobre la gestión del elegido.

Cuando no faltan voces que en Venezuela proponen el fin de la democracia como solución a los problemas que nos afectan, nos parece importante resonar las de aquellos que apuntan por una intensificación de la democracia como camino a recorrer.

1. UN MOVIMIENTO DE LOS VECINOS DEL CAFETAL: EL MIC

El Movimiento de Integración de la Comunidad (MIC) actúa en la comunidad Chuao-Cafetal desde 1976.

El Movimiento es una agrupación local que promueve la organización de los vecinos por equipos, por intereses y la coordinación de los grupos e instituciones para regular y promover la vida comunitaria.

El Movimiento ha generado iniciativas como Pinturas Libres Infantiles, los Mini-foros de los martes, la campaña contra el aumento en el cine Caurimare, los festivales de papagayos, la campaña por el rescate de las cuevas del Cafetal, la proposición de la Casa de la Cultura-Ateneo del Cafetal, el apoyo a las asociaciones de vecinos y la realización del periódico vecinal "Alternativa" desde hace 5 años.

El Movimiento ensaya una forma organizativa circular que permite la plena participación e información de los miembros, un grado de coordinación y autogestión ajustado a cada equipo de trabajo y un nivel de compromiso según el ritmo y las necesidades de cada participante.

El Movimiento es una instancia de reflexión y acción que coordina los esfuerzos y los sueños de todos los que creemos en la posibilidad de la organización y autogestión local, en la profundización de la democracia y la optimización de la institución municipal, en la transformación de la vida cotidiana y en una ciudad para las personas.

En el Movimiento participan desde niños de 8 años, pasando por decenas de adolescentes hasta los adultos que forman parte de las directivas de las asovecinos de la comunidad.

. Un movimiento, así, como el de hoy, es el producto del habernos atrevido a soñar, a creer en una utopía que cada día tiene más rasgos de ser posible, y de habernos atrevido a hacer realidad nuestro sueño.

El Movimiento aglutina hoy a: el grupo ACCION ECO-LOGICA, el equipo del periódico ALTERNATIVA, el grupo de NIÑOS, el equipo de CINE-CLUB, el taller de TITERES, el equipo de RECURSOS, el taller de VECINOS y el grupo de REFLEXION.

El Movimiento está afiliado desde 1981 a FACUR luego de una importante actuación en la campaña por la recolecta de las 20.000 firmas contra la ordenanza A.E. y cuenta actualmente con un representante en su Junta Directiva.

El MIC desde hace dos años participa en un Movi-

miento para la coordinación de los grupos locales de acción vecinal a nivel nacional: MOVIMIENTO DE VECINOS.

Movimiento de Vecinos agrupa al MIC, La Voz de Caricuao, la Escuela de Vecinos y Cuadernos de Vecinos en Caracas y colectivos de Ciudad Guayana y Mérida manteniendo cada uno su autonomía.

El MIC ha localizado su actuación en la comunidad Chuao-Cafetal. Pero en determinadas circunstancias y producto de la reflexión a partir de su actividad de base toma iniciativas generales o a nivel de la ciudad.

En esta oportunidad, en el marco del 19 de Abril, día que hemos dedicado a la reflexión, queremos hacer un planteamiento que estamos seguros encontrará adherentes en muchas comunidades, capas sociales e instituciones. Un planteamiento que de ser escuchado introducirá profundos cambíos en nuestra organización política que la adecuarán a los nuevos días y nuevos factores sociales de hoy.

Quienes tienen en sus manos las decisiones sobre estas proposiciones poseen esa potestad como resultado de la elección de la colectividad. Deben hoy con su actuación responder a las expectativas de los vecinos.

La comunidad ha cumplido organizándose, reflexionando y proponiendo. Ahora toca a nuestros representantes respaldar a la comunidad.

2. LA DEMOCRACIA ESTA ESTANCADA Y BENEFICIA A POCOS

No vamos a repetir aquí un análisis sobre los procesos electorales, la representatividad, la crisis del partido político como representante de la mayoría o los defectos de la institución municipal. Ese análisis es casi ya un lugar común en el discurso cotidiano de muchos intelectuales y políticos y es conocido y compartido por extensos sectores de la opinión pública.

Para resumir podemos afirmar:

A más de veinte años de sistema democrático encontramos que el nivel de participación y posibilidad de gestión real de la mayoría en la orientación de la vida colectiva está estancado.

El país vive una fuerte orientación al centralismo del poder ejecutivo que hace que instancias como asambleas legislativas, concejos municipales, juntas comunales e incluso en muchos casos gobernaciones no resulten eficaces y se conviertan en elementos decorativos donde anidan como

DOCUMENTOS

en estado de hibernación, hasta el otro período electoral, los politiqueros.

El sistema electoral resulta un engaño si no es posible para los electores, léase contratantes de un funcionario elegido "por concurso" electoral, orientar y controlar la gestión de los elegidos. Votamos y no sabemos por quién ni para qué. Votamos y vemos que los electos por nosotros actúan prácticamente en nuestra contra (el caso de la ordenanza A.E. nos evita explicar más).

La situación de la distribución de la riqueza, de los servicios públicos, de la utilización del espacio y de la justicia social es crítica. No es el interés de la mayoría el que priva.

Todo ésto conforma un cuadro en el que la democracia, que no es concesión de gobernante alguno, sino resultado del avance popular, está estancada. Debemos ser nuevamente nosotros, la mayoría, quienes la profundicemos y la adaptemos. Porque hoy la democracia como posibilidad de participar es posible sólo para pocos, que además se enriquecen con ella.

Por esta situación que hemos explicado en pocos párrafos y que cualquier persona siente y comenta es que queremos hacer varios planteamientos.

PROPONEMOS, PERO ANTES ACLARAMOS:

Pero antes queremos aclarar que no proponemos como "hobby" o como esos políticos que madrugan con ganas de salir retratados en algún periódico y proponen algo que engavetan y que no "se fajan" hasta lograr que su propuesta se cumpla.

Nosotros proponemos porque desde ya estamos haciendo esfuerzos en que estos planteamientos cobren fuerza y se concreten.

Nosotros proponemos porque nuestra vida diaria no aguanta la asfixia y el sentimiento de impotencia. Proponemos porque en ello se juega nuestro futuro en la ciudad.

4. AHORA SI, LAS PROPOSICIONES

- Que se cumpla la Ley Orgánica de Régimen Municipal y que las elecciones municipales se realicen cada 3 y 2 años. Permitiendo la remoción o reafirmación de los concejales según su actuación. Sería una presión para el trabajo y la comunicación constante con los electores. No habrían tantas posibilidades de que los errores se olvidasen.
- 2. Que los concejales sean elegidos por Municipio en cada Distrito (a cada Municipio concejales según el número de habitantes). Así estaría muy claro de quién es representante cada concejal. El o los concejales estarían al frente de cada Municipio respondiendo personalmente a las organizaciones locales y con la obligatoriedad de atenderlos, gestionar con ellos y rendirles cuentas.
- Que los concejales trabajen a tiempo completo para la comunidad. Que no compartan su actividad con altas responsabilidades partidistas o con gestiones privadas. Elegimos a alguien que trabaje para nosotros y no para su partido o para enriquecerse con tres cargos.
- 4. Que distribuyan su tiempo entre el Municipio que representan y la comisión del Concejo en que participan a nivel del Distrito. Así no descuidarán a sus electores municipales ni las tareas generales del Distrito. Por supuesto que ésto requiere tiempo completo.
- 5. Que exista un mecanismo justo y equilibrado para que la población de un municipio revoque a un concejal que no cumpla con su programa y promesas. Evitando que este sistema sea utilizado por los partidos en sus luchas internas éste sería el mejor control y la mayor garantía de rectitud en las actuaciones de los concejales.

- 6. Que cada Municipio y sus concejales tengan la obligatoriedad de realizar Cabildos Abiertos de Trabajo con las organizaciones locales como instancias de orientación y consulta con la comunidad. Reuniones periódicas de control y orientación de la gestión. Cuidando de que la labor de los concejales no pueda ser torpedeada por algunos intereses partidistas contrarios presentes en el Cabildo.
- 7. Que exista el mecanismo del referendum Municipal y por supuesto Distrital (como suma de los Municipales). Esta sería la posibilidad de decisión en casos controversiales y expresaría la opinión de la mayoría. Habría que regular los canales de información antes del referendum para no permitir ventaiismos.
- 8. Que se transforme la Junta Comunal, hoy en día refugio de militantes partidistas sin función, en organismos municipales de participación conformado por las asovecinos. Y así utilizar esta instancia y sacarlos de su inutilidad.
- Que las elecciones para Concejales sean con un método uninominal que permita el conocimiento de los candidatos por los electores.

Garantizaría la postulación de personas conocidas por su trayectoria en la comunidad y no de militantes "pega-afiches" que reciben como premio un cargo de concejal.

Por supuesto que la elección uninominal no niega a los partidos. Pues cada persona candidateada se supone que será la expresión de una política. Habría que garantizar el principio de representación de las minorías.

10. Durante la campaña electoral el CSE y el Concejo vigente controlarán los costos de la misma poniéndole límites que no permitan que se tergiversen a fuerza de inversiones millonarias las peticiones antes expresadas.

Evitaríamos el despilfarro. Evitaríamos la dependencia partidista de los grupos económicos con la correspondiente gestión servil hacia ellos. Evitaríamos la "venta de cargos" por "colaboraciones con la campaña".

- 11. Que en cada Estado los Gobernadores sean resultado de elección popular y no de designación presidencial. El Gobernador es un presidente en pequeño y sus gobernados deben tener la potestad de escogerlo.
- Que la asamblea legislativa tenga funciones reales y capacidad de implementación de sus decisiones.
- 13. Que las elecciones para asamblea leg.slativa sean también uninominales y se realicen junto a las de elegir Gobernador. Lo cual permitiría al elector realizar una buena escogencia a nivel del estado.
- 14. No proponemos elecciones uninominales para Diputados y Senadores, porque ni electores ni partidos políticos estamos preparados. Primero debemos implementar las proposiciones anteriores, aunque ésta no deja de ser una meta.
- 15. Que se derogue el Reglamento Nº 1 de la Ley Orgánica de Régimen Municipal. Y se apruebe uno surgido de la base vecinal. Que permita la actuación autónoma de las organizaciones locales y favorezca el proceso de implementación de las proposiciones que hacemos.

Estas quince propuestas resumen algunos de los cambios estructurales fundamentales que debemos acompañar con profundas transformaciones en los partidos y con el proceso de orientación, educación y organización de los ciudadanos-electorales.

FRENTE AL PROCESO ELECTORAL

Tradicionalmente los procesos electorales desmovilizan a la población al centrar su atención no ya en sus procesos

DOCUMENTOS

y reivindicaciones reales, sino en la contienda de candidaturas de partido.

Generalmente los líderes y grupos locales se ven avasallados o captados por el proceso y la campaña electoral se transforma en un gran evento para manipular electores indefensos y con escaso criterio que se vence con modernas técnicas.

La vida local y las organizaciones de la población sufren un duro golpe al confiar en que el proceso de elegir a una sola persona puede introducir cambios importantes por sí solo. Nos hacen olvidar que para cualquier transformación el concurso de todos es imprescindiple. Pues para que sólo las minorías políticas y económicas ejerzan el poder en nombre de nosotros es importante que nosotros no aparezcamos sino únicamente el día de las elecciones.

Por ello, si buscamos cambios reales debemos ampliar la participación, hacer que el sujeto central de la gestión sea la mayoría que hace posible que la sociedad funcione.

Esto implica hacer reales las quince proposiciones anteriores y enfrentar o participar conscientemente en los procesos electorales.

6. PROPONEMOS, OTRAS COSAS MAS

Proponemos que cada agrupación local —cooperativa, grupo cultural o ecológico, colectividad religiosa o de solidaridad internacional, y por supuesto cada asociación de vecinos— trate de darle al proceso electoral un vuelco que la beneficie como institución y que no la paralice o absorba.

Iniciar una campaña por un voto consciente y no manipulado evitando que las agrupaciones locales representantes de colectividades necesariamente pluralistas se pronuncien electoralmente como instituciones, lo cual no les corresponde.

Evitar que las asociaciones de vecinos se partidicen es vital si queremos que ellas sean formas de organización y expresión de las colectividades.

Para todo ello debemos asumir que tenemos que controlar y prientar el proceso electoral en cada comunidad.

Debemos proponer y si no obligar a los partidos a modificar su conducta manipuladora y a venir a nosotros como personas —electores— conscientes. Para evitar que las elecciones sean un carnaval y lograr que se conviertan en la búsqueda de soluciones y alternativas a los problemas del país, es necesario que elevemos el nivel de información, conciencia y experiencia política de nuestros vecinos. Labor ésta que nadie o casi nadie asume en el país.

Queda a criterio de cada agrupación local buscar formas de implementación de esta propuesta adaptadas a su realidad parcial.

Pero podemos ofrecer como referencia la experiencia que tuvimos en las elecciones nacionales del 78 y municipales del 79.

Para iniciar una campaña de orientación la agrupación local o asociación de vecinos debe traer a la comunidad el máximo de información sobre la situación del país, dotando a los vecinos de los elementos y conceptos necesarios para comprender estas informaciones.

Promoviendo jornadas de reflexión en las que con la información proporcionada y las vivencias y experiencias de los vecinos cada quien llegue a conclusiones sobre la situación real del país en general y en cada aspecto particular (salud, educación, defensa, vivienda, economía, cultura, etc.).

Concluyendo la reflexión determinando que tipo de políticas e iniciativas necesita la localidad, lo cual sería el documento a presentar a cada partido o candidato para que se pronuncie y comprometa.

No podemos en la relación con cada partido o candidato partir de cero desde la campaña electoral. Debemos, y es quizás lo más importante, analizar su trayectoria en el país y la trayectoria de sus militantes en la localidad. Debemos estar claros que las promesas que no están acompañadas de actuaciones que las avalen ya no deben convencer

ni ilusionar a alguien luego de tantos engaños y desilusio-

Para finalizar este tipo de campaña se invita a los candidatos y partidos a enfrentarse al electorado que les hará preguntas y les emplazará con base y que les pedirá pronunciamientos sobre las propuestas locales.

Acompañamos ésto con pedirle públicamente a los partidos de la localidad que no hagan campaña manipuladora, fastidiosa y contaminante. Regulando nosotros métodos que les permitan comunicarse con el electorado sin ensuciar la ciudad o sin tanta maquinaria que primero es un despilfarro y segundo es un elemento para manipular.

Nosotros hicimos un primer intento en el Cafetal. Y pese a nuestra inexperiencia y escasa fuerza obtuvimos logros y pruebas de que la comunidad responde y está ansiosa de situaciones y agrupaciones que la tomen en cuenta y valoren.

Frente al período que se avecina estamos más optimistas. Y si esto no se produce sólo en el Cafetal, sino que se multiplica, estaremos viviendo un proceso interesante de cambio en los partidos, en la relación electores-candidatos y en las concepciones tradicionales y ya absurdas del sistema democrático como posibilidad de participar con el voto cada cinco años.

7. UN PASO HACIA LA DEMOCRACIA, LA DESCENTRALIZACION Y LA AUTOGESTION

El objetivo fundamental de todo ésto es el promover vecinos conscientes y organizaciones locales que se acostumbren a ejercer el poder que les corresponde. Ello será la garantía en el camino hacia la sociedad democrática, descentralizada y autogestionaria que soñamos.

Entendemos que nuestra reflexión no está concluida. Este documento es un inicio y un puente para la discusión, el encuentro y el diálogo con otras personas y grupos. Esperamos.

EL CAFETAL, 19 DE ABRIL DE 1982 DEBORAH VAN BERKEL (Representante del MIC en FACUR). ELIAS SANTANA (Coordinador de Récursos) (Presidente de ASOBOULEVARD).

MARIELENA SALAZAR (Coordinadora de ACCION ECOLO-GICA).

LUIS PERRONE (Coordinador de ACCION ECOLOGICA).
DEYANIRA GONZALEZ (Coordinadora del Taller de Vecinos).
ALIANA GONZALEZ (Coordinadora del grupo de Niños).
RICARDO ESTEVEZ (Coordinador del Grupo de Niños).
MARISELA FUENTÉS (Coordinadora del Grupo de Niños).
VICTORIA BUSTILLOS (Coordinadora del CINE-CLUB).
FRANCISCO TANG (Coordinador del CINE-CLUB) (Directivo de ASOCAURIMARE).

ELBA PORRAS RENGEL (Coordinadora de ALTERNATIVA)
Directivo de ASOBOULEVARD).

SONIA GONZALEZ (Coordinadora Grupo de TITERES). CHARITO SANTANDER (Coordinadora Grupo de TITERES. RAFAEL GONZALEZ (Asesor).

RESPONSABLE: ELIAS SANTANA

C. I. 4.349.290

Las opiniones o adhesiones a esta propuesta pueden hacerse llegar:

al teléfono 986.36.65 (9 am.m. a 11:30 a.m. y 3 p.m. a 5:30 p.m.)

al apartado 66668 - Caracas 1061